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人生最大的痛苦，就是“被选择”2

排自己想做的戏，代价是好的1

何
冰

你一生全都孝顺父母，不做其他，就是对的吗？你一生只做
成功人士，不孝顺父母，就是对的吗？你选择了一种生活，就必然
会牺牲另一种生活，没有中间道路，没有两全其美，这是“另一种
‘生存还是毁灭’”，这是人生的代价，也是人生的真相。著名演员
何冰自导自演的阿瑟 ·米勒代表作《代价》，6月20日起将在上海
大剧院上演——这是何冰自9年前与陈道明携手主演《喜剧的忧
伤》创下连演8场票房奇迹之后，再次来到上海大剧院。

投资、导演、主演《代价》，是何冰

的自主选择。他戏言，在北京人艺排

的都是“京味话剧”，此次排演《代价》

是“缺啥补啥”。

对于北京人艺风格，何冰以京剧

打了一个比方。京剧的唱念做打，是

程式化的表演，“可能看起来一成不

变乃至呆板，但其实是总结了人所有

的美，举手投足都是经过极致的美

化，才可以上台”。这样的“规定动

作”，也是职业规范，确保这么做，才

能传承下去，也是传承的有效模式，

但同时也是约束。“北京人艺也是一

样，也有一整套方法，进了这扇门，就

是这里的人”。当下的问题是如何激

发每一个青年演员的个性：“有时候

就是周边阳光土壤不够，而不是演员

没有这颗种子……”何冰年少时，也

倍感“被选择”的苦：“考试进中戏，录

取率是千分之三。毕业进入社会，凭

啥人家向你敞开大门……无论是大

环境还是小处境，每个人都是被选择

的。”

主动选择《代价》，“我觉得我赚到

了，到我这岁数能够演一出自己真正

想演的戏是不容易的，这是第一出

路”。排演《代价》大概率不会是北京

人艺的诉求。“所以说，我就一意孤

行。这必须有点付出，这叫不惜‘代

价’。”《代价》最终，兄弟俩“讨价还价”

回到原点，两人心里的窟窿都没有填

上，他们继续带着窟窿生活下去——

这就是生活：“剧本标题《Price》有两个

内涵：价格和代价。人总是在价格和

代价之间奔波往返。就像是电视剧

《漫长的季节》，剧名也可以改为《代

价》……”

但是最终，人总得有一件自己特

别心甘情愿去做且不惜“代价”的事

情，这也就是生命力。
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《代价》与《喜剧的忧伤》的共同点就

是——这都不是“北京人艺风格”乃至需

要背靠单位大制作的高品质剧目。何冰

说自己“谈不上争分夺秒，但是眼看着

2022年要白过，就觉得必须至少要进入

工作状态”，他的制作人就推荐了阿瑟 ·

米勒的《代价》。

阿瑟 ·米勒是“美国戏剧的良心”，

《代价》呈现的是20世纪60年代的美国

社会。但何冰看得通透：“我们有时候赋

予作品很多名儿，但把这些名头扒拉下

来，说的就是：男的、女的和家庭。因此，

至今在中国看这部戏依然有其意义。”哪

怕是他同时为北京人艺培养青年演员而

复排的小剧场话剧《赵氏孤儿》，“那也是

维护基因传承的故事。放眼全球，每个

人的本能都是维护自身基因的传承。”

做戏的代价，不大——“有好的代

价，也有坏的代价，但我觉得好的更多。”

何冰放松地窝在沙发上坦荡承认：“很少

有我这种人，如此——从一而终。我从

小不点儿就开始想当演员，我现在靠它

谋生，高兴极了！”前些日子，他导演《赵

氏孤儿》之际，每天正常工作12至13小

时。“我就这样，下午1点开始至凌晨1点

回家。有人每天工作13小时是苦，那是

坏的代价。但是，于我，那是快乐。”

何冰觉得自己依然能保持小孩性格

很幸福。常人会问：投资一台戏，你不考

量市场吗？《代价》的制作过程与众不

同。当何冰沉浸在工作状态之际，忽然

接到国家大剧院的电话：“1月11日在国

家大剧院上演如何？观众现在有走出家

门去剧场的意思……”于是，在20多天

里，这部戏立起来了，进剧场了，在北京

国家大剧院首演。

“戏剧市场应该什么都有，但恰恰不

能只有一种严肃戏剧。”何冰分析道，“以

我这个年龄，我个人判断，我更愿意把这

盘菜送给大家。我们已经在这个过程中

收获很多了。”

《代价》的故事不复杂。表面上看，

就是在一个马上要拆的旧宅里，兄弟俩、

弟媳和估价师讨论一屋子家具要卖多少

钱。但是在这个讨价还价的过程中，揭示

出了四人的家庭观、人生观、价值观以及

爱恨情仇……兄弟俩和弟媳对于同一个

家庭的看法，也是完全不一致的。“人生分

为我们能掌握的和我们不能掌握的，我

们出生在什么家庭，就是我们不能掌握

的。”代价的前面，是选择。选择完了，才

有代价：“没有一个选择是完美的。”

3 儿子在学表演，“我不会去教”

◆
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《代价》的主题音乐，是何冰的儿

子何源淙谱曲的。他并非作曲专业，

而是在学表演。何冰开玩笑道：“我听

听觉得感觉很对，反正录音的钱是我

出的，我就拿来做主题曲了。”19岁的

儿子不怎么喜欢《代价》。“他觉得‘老

了，过时了，大概现在的年轻观众未必

会喜欢’”，何冰表示理解，“他们这个

年龄段就是一个孩子，都不理解遗产

是要分的。”

对于学表演的儿子，何冰既不

会去教，也不会给他提供“经验”：

“表演若要学，那是在生活中每分每

秒都可以学得到的，只要你的‘小雷

达’打开……”

一代人有一代人的认知差异。何

冰甚至谈及了对有关“小鲜肉”与“老

戏骨”这一对比性称谓的反感，并对他

们的“被选择”表示不公：“什么时候不

是老演员与青年演员在一起演呢？凭

什么拿几十年的经验与几年的经验去

比呢？这是不公平的比较。哪个老艺

术家年轻时不青涩？怎么今天就成话

题了？什么时候不是老艺术家陪衬青

年人呢？于是之23岁演程疯子，姜文

23岁演溥仪——他们演得都很好，谁

不是从这年轻时过来的呢？”挡住我们

的从来都是“观念”，而不是“困难”，否

则哪有“退一步，海阔天空”之说呢？

这里有几层意思。一是年轻人与老

年人从来就不应该对立，从来就是在

彼此环绕的环境中共同成长、成熟；

二是对于大部分青年演员要包容，正

是不断“被选择”才能让他们有更丰

富的舞台经验，从而有机会成长为更

好的演员；三是对于天才型青年演员

要大力鼓励，确实也有不少青年才俊

既有颜值又有演技且早早出人头地；

四是，岂能随意给人贴标签，“小鲜

肉”，暗含无演技，“老戏骨”，暗含没颜

值，都不是什么好词儿；五是，岂能从

标签去认识人，任何一个人都是那么

丰富多彩的……但是，他也理解“这个

时代就这样，就要消费演员”。如今，

有不少网民在北京人艺门口等演员上

班，拍下视频传上网。“他们找不到素

材发，就来拍我们，这个比较方便，容

易有流量，也正常。”

“在经济高速发展的时代，我们依

然要关心人的心灵里的窟窿，我们怎

么均衡发展？”何冰一方面有着叩问心

灵的宏愿，一方面也理解个人所行之

有限。“我特别喜欢小津安二郎的一句

话：‘我是开豆腐店的，我只卖豆腐’。”


